



31 DE MAYO DE 2022

UE ACUERDA EMBARGO A COMPRAS DE PETRÓLEO RUSO



Fuente: Deutsche Welle

30/05/2022 – El presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, anunció que los líderes de la Unión Europea alcanzaron la noche de este lunes un acuerdo sobre el embargo a “más de dos tercios” de sus compras de petróleo a Rusia, como parte de un sexto paquete de sanciones adoptado por el bloque ante la invasión a Ucrania. El funcionario comunitario afirmó que esto corta “[...] una enorme fuente de financiamiento para [la] maquinaria de guerra [rusa]”. En particular, los líderes acordaron vetar las compras del crudo que llega por vía marítima desde Moscú y ampliar la lista de bancos rusos que se desconectan del sistema de pagos SWIFT, entre ellos el Sberbank, que es el más grande del país. La medida no incluye restricciones al hidrocarburo que viaja a través de oleoductos, un mecanismo pensado para aliviar a Hungría, República Checa, Eslovaquia o Austria, estados sin costa y con gran dependencia de los combustibles fósiles rusos que, además, llegan casi exclusivamente a través de oleoductos y gasoductos.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3M05VQH> El País <https://bit.ly/3PQaeB4>

POLÍTICA EXTERIOR

EL PRESIDENTE DE MÉXICO DICE QUE BIDEN NO HA RESPONDIDO A SU PETICIÓN DE NO EXCLUSIÓN EN LA CUMBRE DE LAS AMÉRICAS

30/05/2022 – El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, afirmó que el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, aún no ha respondido a su petición de invitar a todos los países de la región a la Cumbre de las Américas, por lo que aún no define su asistencia a la cita. No obstante, funcionarios de la Casa Blanca confirmaron la semana pasada que Nicaragua y Venezuela no están invitados a la reunión entre jefes de Estado.

Swissinfo <https://bit.ly/3N3fMGz>

MÉXICO Y ECUADOR CELEBRAN LA 9ª RONDA DE NEGOCIACIONES DEL ACUERDO DE INTEGRACIÓN PRODUCTIVA BILATERAL

30/05/2022 – Del 23 al 27 de mayo de 2022, en la ciudad de Quito, se llevó a cabo la 9ª Ronda de Negociación del Acuerdo de Integración Productiva entre México y Ecuador. Los equipos negociadores de ambos países sostuvieron reuniones técnicas en las que se abordaron temas de acceso a mercados, reglas de origen, pesca sustentable, solución de controversias, asuntos institucionales y en materia de servicios e inversión.

Secretaría de Economía <https://bit.ly/3t50M3h>

AMÉRICA DEL NORTE

TRUDEAU ANUNCIA UN PLAN PARA LA “CONGELACIÓN NACIONAL” DE ARMAS DE FUEGO

30/05/2022 – El primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, informó que su Gobierno presentó un proyecto de ley que busca implementar un “congelamiento nacional” de la posesión de armas de fuego y evitar así que las personas compren y vendan armas de fuego en cualquier parte del país. En caso de aprobarse la propuesta de legislación, se espera que entre en vigor en otoño. La nueva normativa, el proyecto de ley C-21, también propone retirar las licencias de armas de fuego a quienes participen en actos de violencia doméstica o acoso criminal, como el acecho. Finalmente, el Gobierno canadiense también requerirá que los cargadores de armas largas se modifiquen permanentemente para que “nunca” puedan contener más de cinco rondas, y prohibirá la venta y transferencia de cargadores de gran capacidad.

Reuters <https://reut.rs/3Gxb2GQ>

EE.UU. Y GRECIA LLAMAN A IRÁN A LIBERAR PETROLEROS GRIEGOS

30/05/2022 – El secretario de Estado, Antony Blinken, sostuvo una conversación telefónica con su homólogo griego, Nikos Dendias, en la que “estuvieron de acuerdo en que Irán debe liberar inmediatamente los barcos incautados, sus cargamentos y sus tripulaciones”. Estados Unidos considera que la medida “injustificada” de Irán constituye una “amenaza a la seguridad marítima”. La Guardia de la Revolución Islámica, cuerpo militar encargado de preservar el régimen político en el país, anunció el viernes la confiscación de dos petroleros griegos en aguas del golfo Pérsico, luego de protestar por la incautación por parte de Grecia de un buque con petróleo iraní a pedido de Estados Unidos. Finalmente, el Ministerio de Asuntos Exteriores de Grecia aseguró en un comunicado que “esos actos son equiparables a la piratería”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/38YJrIB>

EL PRESIDENTE DE EE.UU. DESCARTA ENVIAR NUEVOS SISTEMAS DE MISILES A UCRANIA

30/05/2022 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, afirmó que su Gobierno no enviará sistemas de misiles de largo alcance que puedan llegar hasta Rusia, una opción que ha revisado en conversaciones al interior del Pentágono. Por su parte, el vicepresidente del Consejo de Seguridad de Rusia, Dimitri Medvedev, calificó de “razonable” la decisión del mandatario estadounidense. Previamente, el embajador de Rusia en Estados Unidos, Anatoli Antonov, avisó a Washington que el envío a Ucrania de nuevos sistemas de lanzamiento múltiple de cohetes (MLRS) sería interpretado por Moscú como una “escalada del conflicto” y una provocación.

Europa Press <https://bit.ly/3IU8bhV>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LA MOE DETALLA LAS IRREGULARIDADES DURANTE LA PRIMERA VUELTA DE ELECCIONES PRESIDENCIALES EN COLOMBIA

30/05/2022 – La Misión de Observación Electoral (MOE) emitió un segundo informe tras el cierre de las mesas electorales en Colombia, en el que registró 322 irregularidades electorales durante la jornada de este domingo. En el informe, la MOE denunció que la libertad al voto se vio afectada en 16 departamentos, principalmente en Bogotá, Antioquia, Valle de Cauca, Bolívar y Cesar. En este sentido, las conductas más denunciadas fueron la compra de votos, personas votando en lugar de otras personas, el fallo de los dispositivos de identificación biométrica instalados en las mesas de votación e irregularidades en publicidad y medios de comunicación. Por otro lado, las fuertes lluvias afectaron diversos puestos de votación que debieron ser trasladados. La MOE contó con 3539 observadores electorales nacionales e internacionales desplegados en 467 municipios de toda Colombia.

Notimérica <https://bit.ly/3t4Smcd>

LA DEFENSA DEL PRESIDENTE DE PERÚ CONSIDERA INCONSTITUCIONAL SU IMPUTACIÓN POR CORRUPCIÓN

30/05/2022 – Tras el anuncio de la apertura de una investigación preliminar contra el presidente de Perú, Pedro Castillo, por los presuntos delitos de organización criminal, tráfico de influencias agravado y colusión agravada, la defensa del presidente peruano la consideró como inconstitucional. La defensa argumenta que la Constitución otorga inmunidad al jefe del Estado en su Artículo 117. Por ello, la defensa emplazó a la Fiscalía a “reflexionar” sobre su decisión de imputar a Castillo y anularla por considerar que no hay antecedentes. Por lo general, los presidentes en Perú son investigados al término de su mandato.

Notimérica <https://bit.ly/3IZfPY6>

ECUADOR ACOGE LA IV CUMBRE IBEROAMERICANA DE MIGRACIÓN Y DERECHOS HUMANOS

30/05/2022 - La capital ecuatoriana, Quito, es sede de la IV Cumbre Iberoamericana de Migración y Derechos Humanos, que busca fortalecer los lazos interinstitucionales en materia de movilidad humana. La Defensoría del Pueblo de Ecuador indicó que en este espacio se presentará el “Protocolo para la prevención y respuesta a violaciones o posibles vulneraciones de derechos humanos de las personas en contexto de movilidad humana internacional”. El objetivo del encuentro es afianzar y potenciar la cooperación y las alianzas estratégicas entre instituciones y varios actores relevantes en materia de movilidad humana.

Swissinfo <https://bit.ly/38RDcjD>

EUROPA

PUTIN OFRECE REANUDAR LAS EXPORTACIONES POR EL MAR NEGRO “SI SE LEVANTAN LAS SANCIONES”

30/05/2022 – Durante una llamada telefónica, el presidente ruso, Vladímir Putin, trasladó al presidente turco, Recep Tayyip Erdoğan, la disposición de Rusia para reanudar las exportaciones de fertilizantes y grano a través del mar Negro, “si Estados Unidos y sus aliados levantan las sanciones impuestas a Moscú”. Además, ambos mandatarios abordaron la situación en Ucrania y en particular la navegación segura en el mar Negro y el mar de Azov. Por su parte, Erdoğan ofreció nuevamente la ciudad de Estambul como escenario de posibles negociaciones entre Rusia y Ucrania.

Previamente, el viceprimer ministro de Rusia, Andrey Belousov, se reunió con la secretaria general de la Agencia de la ONU para el Comercio y el Desarrollo (UNCTAD, por sus siglas en inglés), Rebeca Greenspan, para abordar la exportación de alimentos y fertilizantes rusos. Según la Organización de la ONU para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés) la campaña militar rusa en Ucrania amenaza la seguridad alimentaria global debido a que ambos países son los mayores productores de cereales y fertilizantes a escala global.

Europa Press <https://bit.ly/3M4G366> ; <https://bit.ly/3ajYkza> **Swissinfo** <https://bit.ly/3N3r3Xp>

EL PRESIDENTE DE POLONIA VIAJA A EL CAIRO PARA IMPULSAR LA IMPORTACIÓN DE GAS NATURAL A EUROPA

30/05/2022 – El presidente polaco, Andrzej Duda, viajó a El Cairo, donde se reunió con el presidente de Egipto, Abdelfatah El-Sisi. Durante el encuentro, el mandatario egipcio respaldó las negociaciones abiertas con la Comisión Europea para suministrarle gas natural. Cabe destacar que Egipto logró la autosuficiencia de gas natural en 2018 y su posición geográfica podría convertirlo en uno de los principales proveedores para Europa. Egipto espera elevar la producción de gas natural hasta los 7.5 millones de toneladas para finales de este año. En 2021 exportó alrededor de 2 millones de toneladas de gas natural a Europa, muy por encima de las 270,000 toneladas de 2020.

Europa Press <https://bit.ly/3PPly0o>

FRANCIA REFORZARÁ EL ENVÍO DE ARMAS A UCRANIA

30/05/2022 – La ministra de Exteriores de Francia, Catherine Colonna, aseguró durante su visita a Kiev que su país “reforzará” el envío de armas a Ucrania para hacer frente a la invasión de Rusia. Asimismo, Colonna añadió que “Francia, al igual que sus aliados, no están en guerra con Rusia, pero nos comprometemos a proporcionar a Ucrania equipos de defensa”. Sin embargo, el ministro ruso de Exteriores, Serguéi Lavrov, acusó a Francia de “armar activamente a Ucrania” diciendo que su objetivo es “hacer insoportable para Rusia el precio de continuar con esta agresión”. Por su parte, el ministro de relaciones Exteriores de Ucrania, Dimitro Kuleba, agradeció el envío de material militar que recibió de Francia a finales de abril al “demostrar ser armas fiables y eficaces”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3zbwpMe>

ESPAÑA ANUNCIA UN MAYOR GASTO MILITAR PARA PRESERVAR LA SEGURIDAD

30/05/2022 – En el marco de la conmemoración del 40 aniversario del ingreso de España a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), el presidente de Gobierno de España, Pedro Sánchez, defendió el aumento del gasto en defensa “ante las amenazas que se presentan y dado que la seguridad no está garantizada de forma indefinida”. Asimismo, señaló que es “imprescindible” reforzar las capacidades de disuasión de la Alianza Atlántica y que estas solo se adquieren con el aumento de la inversión en defensa. Por su parte, el rey Felipe VI reclamó a la OTAN que, además de vigilar su flanco oriental y la amenaza de Rusia, preste “cada vez más atención” a su frontera sur, donde hay un auge del terrorismo yihadista que “amenaza directamente [a las] sociedades”. Por su parte, el secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg, agregó que la cumbre que se celebrará en Madrid a finales de junio será “histórica”, pues marcará el camino de la organización para la próxima década y supondrá “el reinicio de la disuasión y la defensa”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/300Y3Qv>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

CHINA SOLICITA A LA ONU QUE INVESTIGUE LA SITUACIÓN DE DERECHOS HUMANOS EN EE.UU.

30/05/2022 - En el marco de la visita a China de la Alta Comisionada de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet, las autoridades chinas solicitaron que se investigue el historial de Estados Unidos en materia de derechos humanos. El portavoz del Ministerio de Exteriores de China, Zhao Lijian, aseveró que “las minorías étnicas, incluidas las personas de origen africano y asiático, se enfrentan a la discriminación racial a diario” en ese país. En este sentido, el portavoz Zhao señaló que Estados Unidos “usa a los derechos humanos como excusa para difamar y contener a China”.

Europa Press <https://bit.ly/3PQWt55>

SUDÁN LEVANTA EL ESTADO DE EXCEPCIÓN IMPUESTO POR GOLPE MILITAR

30/05/2022 – El líder del Consejo Soberano de Sudán, Abdel-Fattah Burhan, levantó el estado de excepción impuesto en el país, tras el golpe militar que encabezó en octubre del año pasado, como recomendación del Consejo de Seguridad y Defensa (de Sudán). Por su parte, el ministro de Defensa, el general Yassin Ibrahim Yassin mencionó que estas recomendaciones buscan facilitar el diálogo entre los militares y el movimiento prodemocrático. Anteriormente, el enviado de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para Sudán, Volker Perthes, solicitó a los líderes del país levantar el estado de excepción y condenó la muerte de dos personas en una violenta represión contra manifestantes prodemocráticos.

AP News <https://bit.ly/3LYOmC7>

LA “INMUNIDAD” DE IRÁN HA TERMINADO, ASEGURA EL PRIMER MINISTRO DE ISRAEL

30/05/2022 – En declaraciones transmitidas a los ministros de su Gabinete, el primer ministro de Israel, Naftali Bennet, acusó a Irán de atacar repetidamente los intereses israelíes. Bennet afirmó que “durante décadas, el régimen iraní ha estado detrás del terrorismo contra Israel y la región [...]”. Al respecto, el mandatario aseguró que “la era de la inmunidad del régimen iraní ha terminado. Quienes financian a los terroristas, quienes arman a los terroristas y quienes envían terroristas pagarán el precio total”. En tanto, de acuerdo con la agencia de noticias Reuters, la oficina del Primer Ministro, que supervisa las operaciones de la agencia de inteligencia Mossad, se ha negado a comentar sobre el asesinato del coronel de la Guardia Revolucionaria iraní, Hassan Sayad Khodai.

Reuters <https://reut.rs/3IT8BVI>

EL PRESIDENTE DE CHINA RECIBE AL FUTURO RESPONSABLE DEL EJECUTIVO DE HONG KONG

30/05/2022 - El presidente de China, Xi Jinping, recibió al próximo jefe del Ejecutivo de Hong Kong, John Lee, en Pekín. Mediante un comunicado, el mandatario chino señaló que “la administración del nuevo gobierno traerá definitivamente una nueva atmósfera y será un nuevo capítulo en el desarrollo de Hong Kong”. Además, indicó que confía en que Lee tenga “la valentía” para “salvaguardar la seguridad nacional, la prosperidad y estabilidad de Hong Kong”. Al respecto, en un comunicado oficial, John Lee aseguró que se sentía “profundamente honrado por el nombramiento y plenamente consciente de la gran responsabilidad”.

Swissinfo <https://bit.ly/3z3Pyj5>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

RESERVAS DE URANIO EN IRÁN SON 18 VECES SUPERIORES AL LÍMITE PERMITIDO: OIEA

30/05/2022 - El Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) informó que Irán continúa aumentando sus reservas de uranio, incluyendo material con una pureza del 60%, un nivel cercano al necesario para fabricar armas atómicas. El organismo señaló que las reservas totales superan 18 veces el límite autorizado por el acuerdo internacional de 2015. A pesar del incremento de sus reservas, Irán mantiene restringidas las inspecciones de la OIEA y justifica la producción de uranio enriquecido como material dedicado para fines médicos.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3N4CDI9>

LOS TALIBANES TILDAN DE “INFUNDADAS” LAS ACUSACIONES SOBRE SUS LAZOS CON AL QAEDA

30/05/2022 - Los talibanes calificaron como “infundadas” las acusaciones realizadas por el Equipo de Apoyo Analítico y Supervisión de Sanciones de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) sobre la existencia de lazos con la organización terrorista Al Qaeda. El informe hecho por el equipo investigador de la ONU menciona que “la relación entre los talibanes y Al Qaeda sigue siendo cercana [...]” y que “entre 180 y 300 combatientes de Al Qaeda llegados desde Bangladesh, India, Birmania y Pakistán se encuentran asentados en varias provincias de Afganistán”. Por su parte, el Ministerio de Exteriores afgano declaró que “el Gobierno ha trabajado de forma consistente durante los últimos nueve meses para construir un ambiente de confianza con los países de la región y del mundo” y reiteró su compromiso de que “nadie podrá usar el territorio de Afganistán contra otros”.

Europa Press <https://bit.ly/3Ne24AI>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Oscar Donald López Quiñones (Prácticas Profesionales)

Juan José Padilla Valverde (Prácticas Profesionales)

Daniela López Blanchet (Prácticas Profesionales)

Melissa Massiel López Presa (Servicio Social)

Mayo de 2022



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>